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博兴是如何攻坚废气污染的博兴是如何攻坚废气污染的
——对山东博兴县彩涂板行业的调查

本报记者 王金虎
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博兴县店子镇彩涂板生产企业内彩涂卷整齐排列。 董锋磊摄

实现污染治理与产业发展的双赢
闫伟奇

山东滨州博兴县坐落于鲁北平原南部。走

在博兴县经济开发区的兴业路上，随处可见林

立的彩涂生产厂房和一辆辆装满金属板材圆筒

的载重车。在山东富海材料彩涂加工中心，一

辆红色半挂车拉着 3 卷近 10 吨彩涂钢板，从 3

层楼高的厂房中驶出。数名工人在生产线的操

作台上忙碌着，彩涂板如瀑布般流出生产线。

博兴县彩涂钢板生产量占全国的半壁江山，金

属板材彩涂行业事关全县的经济发展和就业民

生。然而，彩涂板生产过程中产生的 VOCs 污

染问题一直得不到有效解决，越来越严重。

VOCs是挥发性有机化合物的英文缩写，是

形成臭氧和 PM2.5污染的重要前体物。因其种类

繁多、来源广，基本无回收利用价值，治理难度非

常大。在彩涂板生产线上使用的油漆中，需要添

加稀释油漆黏稠度的有机溶剂，这些溶剂会挥发

出一些成分复杂的 VOCs 废气，尤其难以净化、

分离和回收。

近年来 VOCs 已成为影响山东空气质量的

重要污染因素，VOCs 治理成了打赢蓝天保卫

战的关键。要么是 VOCs 将彩涂板企业逼入

“死胡同”，要么是彩涂板企业彻底整治消灭

VOCs，博兴彩涂板产业面临生死关头，必须要

改 了 。 2020 年 以 来 ， 博 兴 县 疏 堵 结 合 ， 在

VOCs 废气的源头控制、收集、处理、在线监

控等方面成效显著，全县 161 条彩涂生产线全

部完成达标改造，全年减排 3万多吨 VOCs。有

力推动传统支柱产业转型升级，实现经济发展

和生态环境保护双赢。

经济日报记者近日来到博兴县走访调查，看

看这个难题是如何破解的。

两轮整治未解决的痛点

博兴县共有涉金属板材生产加工企业近200

家，金属板材产业年产值数百亿元，是该县五大

产业集群之一。据博兴县金属板业商会秘书长

韩克刚介绍，金属彩涂板被大量应用于建筑建材

行业，以及用作冰箱和洗衣机的背板、医用抗菌

板等。因其具有耐腐蚀、抗高温等特性，户外工

程房以及国外民居也广泛应用，博兴县的彩涂板

产品远销国内外。

然而，VOCs治理却是多年来博兴金属板材

彩涂行业发展的环保“痛点”，是此前两轮整治都

没有啃下的“硬骨头”。

山东省环境保护科学研究设计院有限公司

（以下简称山东环科院）高级工程师莫晓洁告诉

记者，彩涂板在生产加工过程中要使用大量的溶

剂型涂料，一条生产线一年下来能使用几百吨甚

至上千吨，使用过程中会产生大量的挥发性有机

物，伴随呛鼻的异味。相对于其他传统行业，彩

涂板生产过程中存在 VOCs排放量大、高沸点物

质较多、难处理等特点。

在彩涂板产业集中的博兴县店子镇，这一问

题更加突出。整个镇内聚集了 50余家规模不一

的彩涂板企业。此前不少村民反映，有的企业因

为夜间电价低就加班加点赶订单，工厂周围气味

刺鼻，异味飘至数里，群众投诉几乎成为常态。

滨州市生态环境局博兴分局副局长王立涛说：

“油性涂料散发的气味令人作呕，对周边居民生

活造成不良影响。”

其实，VOCs污染问题存在已久。博兴县此

前就针对 VOCs治理采取过多项措施，然而都没

有达到理想的治理效果。早在几年前，博兴县组

织企业进行试验，试图用更加环保的水性漆替代

油性涂料。但因彩涂板对耐腐蚀、耐高温、耐折

叠等特性要求较高，多次试验之后证明，水性漆

目前无法完全满足这些特性，不能实现全部

替代。

2009年，博兴县对大部分彩涂生产线的炉体

进行改造，加装废气催化燃烧装置，提高废气燃

烧效率。2017年，针对彩涂生产线废气无组织排

放问题，博兴县组织企业对涂漆、调漆等工段进

行密闭处理，无组织排放废气问题得到部分解

决。“之前这两轮的治理，企业非常配合，收到了

不少成效，周边居民的投诉量也变少了。”滨州市

生态环境局博兴分局局长高峰说，但是前两轮的

治理和整改，并没有彻底解决问题。VOCs排放

量是减少了，但有的企业跟环保监管部门“躲猫

猫”，检查时就开启废气处理设备，不检查时就偷

排漏排，还有的企业安装的废气燃烧装置燃烧不

彻底，标准不统一。

作为一家参与过治理整改的企业，山东天

顺垣精密薄板有限公司负责人马勇感触颇深：

“我们企业也知道治理 VOCs 排放的紧迫性。

2017 年我就投了七八十万元，引进一套废气处

理系统，但是收效甚微。投了钱，效果不好，

我也很无奈。”

VOCs 治理已成为博兴县当前必须啃下的

“硬骨头”。据山东省生态环境厅大气环境处处

长张金智介绍，从山东 2018 年和 2019 年的数据

来看，VOCs已成为第一大污染因素。2019年年

底，山东启动挥发性有机物治理攻坚行动，博兴

县板材行业现有设备处理能力远不能满足新规

要求，部分金属板材企业被上级环保部门评定为

准“散乱污”企业。

金属板材是博兴县支柱产业之一，已经形

成较为完备的产业链，事关博兴县的发展大

计。在博兴县生态环境保护综合执法大队大队

长李清胜看来，如果取缔彩涂板，博兴整个行

业就全完了。“要么是 VOCs‘消灭’彩涂板企

业，要么是彩涂板企业彻底整治消灭 VOCs，

这是摆在我们面前的一道必选题。”博兴县委书

记李守江说，作为有着近 6 万名从业者的支柱

产业，全面关停彩涂板产业是博兴不能承受之

痛，只能选择彻底整治这一条路。

一企一策开出“对症药方”

整治 VOCs 势在必行，然而，如何彻底整治

是难题。博兴县 100 多家彩涂板企业发展规模

不一，治理现状各不相同，采用哪种技术和设备

治理 VOCs 最有效，没有成功经验可循，没有现

成路子可走。

首先要做的就是“开药方”，找到解决方案。

博兴县政府通过倡导“一企一策”方式，为全县彩

涂板生产行业“问诊把脉”。

博兴县政府聘请山东环科院技术团队开展

“一企一策”调研工作，针对百家企业生产线情

况、现有环保设施、废气收集系统等有针对性

地提出整改意见，实行科学施治，不搞“一

刀切”。

莫晓洁认为，解决金属板材行业 VOCs 排

放不达标、异味大问题，需要从原料替代、过

程控制、末端治理 3 个环节对症下药。因为之

前“原料替代”失败的经历，山东环科院技术

团队将重点放在过程控制和末端治理两个环节

上。经过 40 多天实地调研，他们发现 VOCs 废

气经过过滤处理吸附浓缩后，再通过焚烧可以

生成二氧化碳和水，能够达到国家新的排放标

准要求。

据此，专家们开出治理“药方”：由于油漆中

有机物挥发是造成污染的根本原因，那就把油料

挥发过程控制在一个密闭空间内，通过有效收

集，将无组织排放变为有组织排放，再设置高效

的焚烧系统，解决 VOCs达标排放问题。为了能

实时掌握、科学监管治理结果，专家建议环保部

门设置废气监测系统，实时在线监测企业废气排

放情况。

找到解决方案只是第一步，毕竟整改需要大

量的“真金白银”。“一条彩涂板生产线整改需要

投入 250 万元到 350 万元，这对于企业来说是一

笔不小的支出。万一这阵‘环保风’刮过去之后

没人再来检查，那钱不就白投了。”博兴县明顺钢

板有限公司总经理王春峰的想法代表了很多企

业家的心态。

对此，博兴县领导带队督导约谈，释放明确

信号：整改势在必行。2019年 11月，博兴县提出

开展金属板材产业 VOCs 治理设施提升改造专

项整治行动，明确要求企业按照《山东省涉挥发

性有机物企业分行业治理指导意见》进一步改造

提升，涂漆房及调漆房采用“一企一策”推荐的配

风、吸风等处理方式，确保VOCs达标排放。

为了打消企业的顾虑，博兴县委、县政府主

要领导深入企业调研，确定“扶持壮大一批、鼓励

创新一批、整治提升一批、依法依规关停淘汰一

批”的工作方法，倒逼企业加快绿色提升改造，着

力培植龙头企业、品牌产品。

在整改过程中，博兴县金属板业商会发挥了

重要作用。“作为商会，我们与企业、政府走的都

近，在整改中担起了双方的‘传声筒’，将政策传

递给企业，再将企业呼声反馈给政府。”韩克刚

说。商会先后召开 7次座谈会，动员企业参与到

整改中；组织企业对接供应商，商讨具体整改步

骤，协调整改进度，降低投入成本。

华丰板业有限公司投资 500 多万元率先安

装新处理设备后，商会组织相关企业参观这家整

改标杆企业。“别人受到环保限产政策影响的时

候，我不但没有受到影响，反而发展了很多新客

户。”华丰板业有限公司总经理张志国的一席话，

让参观者信心倍增。博兴县金属板材行业逐渐

形成了共识：晚改不如早改，单干不如齐干，被动

不如主动。

走过两次“弯路”的马勇，再次投入 100余万

元，接受山东环科院专家给其公司提出的整改意

见，对生产线进行改造升级。“虽然有困难，但是

硬着头皮也得上。”这是马勇的选择，也是很多人

的心声。改造后，VOCs有效治理率达到 92%，能

耗降低 20%。此外，产品质量合格率高达 99.3%，

在客户中赢得了良好的口碑；产品成本同比降低

4%，销售额比整改前增长 15%，实现了生态效益

和经济效益的双赢。

在当地政府、商会、企业三方紧密配合、通力

合 作 之 下 ，到 2020 年 底 ，博 兴 县 涉 金 属 板 材

VOCs 治理行业已完成投资近 6 亿元，完成工艺

改造 103家企业、161条生产线，并完成在线设备

联网 107台，以及用电监控 805个检测点位、视频

监控1088个检测点位的安装与联网。

高峰介绍，“在智慧监控系统上，可以看到企

业前 3 个月甚至半年的数据运营正常与否。用

电监控系统，主要是用来监控生产线生产过程中

治污设施是否正常运行。同时我们还安装了视

频监控，防止企业篡改数据。监控能直接连接到

监管人员手机上，可以采取‘点穴式’执法，一旦

发现问题直接奔赴现场”。

奖惩分明巩固整改成果

完成整改并不是终点，关键是如何保持整

改成果，让 VOCs 废气排放彻底减少，真正实

现青山常在、绿水长流。对此，博兴县政府全

面落实监管责任，多措并举加大环境监管和执

法力度。

在 VOCs 专项整治行动完成一个阶段后，

博兴县成立验收工作组，开展评估打分，对合

格企业落实奖补措施、不合格企业停产整治。

为了顺利完成对整个行业的整改，博兴县对相

关企业进行 4 级差异化管理，按照优、良、合

格、不合格 4 个级别开展评估打分，成绩优良

的企业给予奖补，不合格企业停产整治到位方

可复工。

2020年以来，滨州市生态环境局博兴分局先

后出动执法人员 650 余人次，检查企业 850 余家

次，对 28家企业正式下达了限期整改通知书，对

114 家存在环境违法行为的企业进行立案调查，

共 处 罚 金 共 计 823.8125 万 元 ，移 交 公 安 部 门

2件。

奖惩分明的推进机制，让整个金属板材彩涂

行业 VOCs 治理得以顺利实施。为了做好达标

排放检测，博兴县还聘请第三方公司对企业废气

排放系统进行实时监控，开展整改“回头看”等工

作，做到整改“防造假”“无反弹”。

高峰说，VOCs 治理成效显而易见。2020

年博兴县城区达到或优于 《环境空气质量标

准》 二级标准的天数为 215 天，比上一年增加

23 天，空气质量改善明显。其中，城区环境空

气质量主要污染物 PM2.5 均值为 53 微克/立方

米，与 2019 年同期相比改善 10.2%；综合指数

5.74，同比改善 6.4%。记者在博兴县明顺钢板

有限公司采访时，正赶上工人的午餐时间，厨

师直接把饭菜推到了生产线上，车间里没有异

味只闻饭菜飘香。

值得高兴的是，博兴县 VOCs治理不但使环

境得到改善，还带动了经济效益的增长。彩涂板

生产线通过催化焚烧工艺之后，品质上也有大幅

提升。“不少企业完成整改之后，向商会反馈了一

些好消息。”韩克刚说。比如，华丰板业在 VOCs

总排放量减少八成以上的同时，残次产品率明显

降低；明顺钢板不但品质得到提升，综合能耗还

同比下降9%左右。

“VOCs达标排放治理是博兴县啃下大气污

染防治攻坚战的一块‘硬骨头’，让作为支柱产

业的金属板材彩涂行业解决了‘成长的烦恼’。

可以说，通过这次‘治气’，我们对高质量发展

更 有 底 气 了 。 今 后 ， 博 兴 坚 决 不 要 污 染 的

GDP，要换道跑出高质量发展的绿色加速度。”

李守江说。

彩涂板产业是山东滨州博兴县拥有近彩涂板产业是山东滨州博兴县拥有近66万名从业者的支柱产业之一万名从业者的支柱产业之一，，但是彩涂板生产过程但是彩涂板生产过程

中会造成严重的中会造成严重的VOCsVOCs废气污染废气污染。。VOCsVOCs消灭彩涂板企业还是彩涂板企业消灭消灭彩涂板企业还是彩涂板企业消灭VOCsVOCs？？博兴县博兴县

做出了自己的选择做出了自己的选择。。专家问诊专家问诊、、对症下药对症下药、、政企通力合作……一连串治理措施下来政企通力合作……一连串治理措施下来，，不但使环境不但使环境

得到改善得到改善，，还带动了经济效益的增长还带动了经济效益的增长。。

国内很多县市都面临着和博兴县一样的

难题。通过粗放式发展起来的产业集群，成

为地方的支柱产业，面临环保压力加大等转

型发展新课题，多年来在产业发展与环境保

护之间寻找着平衡。博兴“治气”的成功，

给我们什么样的启示？

其 一 ， 有 志 者 事 竟 成 。 各 地 传 统 支

柱 产 业 在 经 济 发 展 到 一 定 阶 段 后 ， 已 经

面 临 转 型 升 级 的 瓶 颈 。 如 何 突 破 环 保 短

板 蹚 出 一 条 高 质 量 发 展 之 路 ， 是 想 要 继

续 走 下 去 必 须 解 决 的 问 题 。 面 对 这 道 必

答 题 ， 博 兴 坚 决 地 选 择 充 分 践 行 绿 色 发

展 理 念 ， 既 要 绿 水 青 山 也 要 金 山 银 山 ，

历 经 三 次 整 改 ， 初 心 不 改 。 经 过 努 力 ，

博 兴 通 过 治 理 既 解 决 污 染 问 题 ， 又 倒 逼

企 业 转 型 升 级 ， 为 关 系 6 万 就 业 人 群 的

产 业 发 展 寻 找 到 新 机 遇 。 这 充 分 表 明 ，

消 灭 污 染 不 等 于 消 灭 产 业 ， 治 污 不 是 要

牺 牲 已 有 产 业 的 发 展 ， 两 者 兼 顾 是 完 全

可 以 做 到 的 。

高质量发展的底色是绿色。今年的 《政

府工作报告》 提出，加快发展方式绿色转

型，协同推进经济高质量发展和生态环境高

水平保护。绿色发展理念倡导的是既要绿水

青山又要金山银山，绝不是为了环境效益而

一味牺牲经济效益，而是要两者兼具。

其二，以人为本，因地制宜。传统支柱

产业往往是当地经济增长的核心力量，事关

民生发展。推动其转型升级是一项长期、系

统的工作，绝不能简单的一拆完事、一禁了

之。博兴县政府在整改过程中不搞“一刀

切”，而是从实际出发，采用“一企一策”的

方式为每家企业制定整改方案，充分尊重和

满足多个利益主体的合法权益，才使整改顺

利实施。环保治理带来的转型发展，也让越

来越多的企业看到发展红利，调动起参与环

保治理的积极性，这也成为破解各方利益纠

葛诸多难题的契机。

由此可见，各地政府只要下定决心，结

合当地实际，真正把绿色发展理念转化为破

解发展矛盾的具体路径，探索出切实可行的

方法，及时协调解决突出

问题，就一定能切实加快

传统产业转型升级步伐，

达到环境与发展的双赢。


